



iFi-LATINECO

CONJONCTURE ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE LATINO-AMÉRICAINNE

Avril 2009



iFi-LATINECO

11 rue Tronchet - F-75008 PARIS

Tél. : +33 (0) 1 47 42 23 05 | Fax : +33 (0) 1 40 06 90 79 | ifi-info@latineco.com

www.latineco.com

SOMMAIRE

AMÉRIQUE LATINE	4
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	4
Les chiffres 2008 des <i>remesas</i> pays par pays.....	4
Croissance au ralenti	5
Échanges commerciaux record au sein de la CAN	5
ARGENTINE	6
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i>	7
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	8
Régime de maladresses	8
Cumul des difficultés.....	8
... et les mesures du pouvoir pour les surmonter	9
Amélioration du solde commercial	9
Les salaires de ceux qui ont un travail.....	9
BRÉSIL	10
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i>	11
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	12
Veillée d'armes politique	12
Évolution du revenu moyen.....	12
Recettes fiscales mensuelles en baisse	12
Inflation : coût du panier record dans l'État du Rio de Janeiro	13
CHILI	14
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i>	15
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	16
Duel Frei/Piñera pour la magistrature suprême	16
Remaniement surprise.....	16
Chômage : les régions à différentes enseignes	16
Boum des IED en 2008	17
Demande interne en chute	17
COLOMBIE	18
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i>	19
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	20
Campagne pour un référendum « uribiste ».....	20
Bond des IED en 2008.....	20
Bogotá exporte plus	20
Poussée du chômage à Medellín	21

MEXIQUE	22
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i>	23
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	24
Représailles douanières envers le voisin US	24
Baisse du montant des fusions-acquisitions	24
Un déficit mensuel moins important	24
Chômage record en février 2009	25
URUGUAY	26
<i>INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES</i>	27
<i>ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE</i>	28
Présidentielles : qui pour représenter la gauche ?	28
Chute des exportations et des importations	28
Production manufacturière en baisse	28

AMÉRIQUE LATINE

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

Les chiffres 2008 des *remesas* pays par pays

PAYS	Montant des <i>remesas</i> 2008 (M\$)	% du PIB
Mexique	25 145	2,6
Brésil	7 200	0,5
Colombie	4 842	2,7
Guatemala	4 315	Nd
El Salvador	3 788	Nd
République dominicaine	3 111	Nd
Pérou	2 960	3,1
Équateur	2 822	12,6
Honduras	2 701	Nd
Bolivie	1 097	Nd
Nicaragua	1 000	Nd
Argentine	955	0,4
Chili	880	0,5
Venezuela	832	0,7
Paraguay	700	Nd
Costa Rica	624	Nd
Panama	325	Nd
Uruguay	130	1,0

Rappel : *remesas* est le nom donné en Amérique latine pour désigner les transferts financiers que les émigrés effectuent vers leurs pays d'origine.

Croissance au ralenti

Face aux prévisions de croissance zéro pour l'ensemble des pays de la région, la **Commission économique pour l'Amérique latine et la Caraïbe (CEPAL)** estime que l'économie régionale devrait progresser de **0,3%** en 2009.

L'arrêt du rythme de croissance est dû, particulièrement, à la baisse des cours des matières premières, à la réduction du volume des exportations et à la diminution des transferts d'argent des émigrés latino-américains (*remesas*) sans oublier le recul des flux des investissements étrangers.

PS : En 2008, les 184 opérations réalisées par des fonds d'investissements privés et de capital risque ont atteint environ **4,4 milliards de dollars**. Le Brésil, le Mexique, la Colombie, le Chili et le Pérou ont bénéficié de **80%** des fonds totaux investis.

Échanges commerciaux record au sein de la CAN

En 2008, le montant total des échanges commerciaux entre les pays membres de la **Communauté andine** (Bolivie, Colombie, Équateur et Pérou) s'est élevé à **7,17 milliards de dollars**, en hausse de 22,4% par rapport à 2007. Dans l'année, les pays du bloc ayant le plus exporté au niveau intracommunautaire ont été la Colombie avec 2,7 milliards de dollars (+26%) et l'Équateur avec 2,46 milliards de dollars (+17%).

ARGENTINE



FICHE PAYS

Nom officiel República Argentina

Superficie 2 791 810 km²

Population 39,4M d'hab.

Densité de population 14,11 hab./km²

Langue officielle Espagnol

Capitale Buenos Aires - 3,1M d'hab. (Agglo. : 13,5M d'hab.)

Villes principales

Córdoba - 1,4M d'hab.

Rosario - 1M d'hab.

Mendoza - 870 000 hab.

Régime politique République fédérale (23 provinces + Capitale fédérale)

Chef d'État Cristina Elisabet Fernández de Kirchner (2008-2012)

Monnaie Peso (ARS)

INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

ARGENTINE		2007	2008	2009 ^P
PIB (Md\$)		250,0	266,3	274,3
PIB (Δ %)		8,7	5,0	3,0
PIB/hab. (\$)		6 427	6 759	6 962
Taux d'intérêt court* (%)		11,5	11,5	11,5
Taux d'inflation (Δ %)		20,0**	22,0**	18,0**
Taux de chômage* (%)		9,8	9,8	9,8
Solde commercial (Md\$)		14,5	13,18	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		45,0	48,9	47,0
Dettes extérieures* (Md\$)		120,6	127,3	128,1
Taux de change (ARS) au 31/12	/USD	3,14	3,45	
	/EUR	4,6	4,92	

*Dernière donnée connue | **Calcul réel non-officiel

Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
25,8	63,5	10,7

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

ARGENTINE

Régime de maladdresses

Le conflit entre les producteurs agricoles et le gouvernement n'a pas évolué depuis des mois et la présidente **Cristina Fernández de Kirchner**, au lieu de chercher d'entamer un dialogue, continue et augmente ses critiques au *campo* (secteur agricole) qui représente le pilier économique du pays.

Par ailleurs, alors que la présidente assistait à la réunion du G20 à Londres où elle n'a pas fait le poids, décédait en Argentine l'ancien président **Raúl Alfonsín**, premier mandataire élu après la période de la dictature militaire, et peut-être le dernier homme politique « intègre » d'Argentine jusqu'à nouvel ordre.

Absente du pays lors des cérémonies des hommages à Alfonsín, la présidente a été remplacée par le vice-président **Julio Cleto Cobos** qui a bénéficié des retombées positives sur son image politique. Fureur au sommet du pouvoir qui a voulu tirer profit d'un effet de surprise en avançant la date des élections législatives au mois de juin. Mais c'était sans prévoir le décès d'Alfonsín, figure emblématique, leader de l'**Union civique radicale**, l'éternelle rivale du parti péroniste. Dans ce contexte, « l'effet Alfonsín » pourrait-il provoquer une défaite (méritée) du courant kirchnériste du péronisme ? À suivre.

Cumul des difficultés...

Même l'**INDEC**, l'institut national de statistiques pratiquement aux ordres du gouvernement, a annoncé qu'en janvier 2009 la croissance économique du pays n'a atteint que **2,3%** par rapport à janvier 2008, soit la plus faible hausse des six dernières années.

Selon l'organisme, ce sont les **supermarchés** et des **centres commerciaux** qui ont progressé le plus avec respectivement 21% et 4,2% de croissance. En revanche, l'institut reconnaît que l'activité industrielle a reculé de 4,4% et la construction de 3%. De plus, en février 2009, le secteur automobile a chuté de 48,3% par rapport à février 2008 et la sidérurgie de 27,7%.

Parallèlement, nombreux sont les analystes qui soutiennent que le pays serait en récession même si l'**INDEC** annonce une croissance de 0,3% en janvier 2009 par rapport à décembre 2008. Pour eux, ces chiffres ont été manipulés et sont loin de refléter la réalité économique du pays. Ainsi, la **Fondation de recherches économiques latino-américaines** (FIEL) a calculé qu'en janvier l'activité industrielle a baissé de 11% et en février de 9,5%.

... et les mesures du pouvoir pour les surmonter

Le contexte économique est de plus en plus contraignant pour le gouvernement **Kirchner**. Il ne lui a pas suffi de « s'approprier » des capitaux gérés par les fonds de pensions (AFJP) pour combler ses besoins en financement qu'il pense déjà à d'autres mesures du genre. En effet, serait à l'étude l'émission d'un bon en échange des dollars déposés par les banques auprès de la Banque centrale du pays.

Si la mesure venait à s'appliquer, ce serait un autre élément négatif qui s'ajoute au climat d'investissement peu propice dans le pays. Dans ce sens, le Département d'État US a pointé du doigt les problèmes qui touchent le pays : la politique monétaire, le taux d'inflation, les difficultés pour accéder au crédit à long terme, les effets de l'étatisation des fonds des pensions, le non respect aux décisions des cours d'arbitrage, l'énergie, la corruption, entre autres.

Amélioration du solde commercial

Bien qu'en février dernier les exportations (3,9 milliards de dollars) aient baissé de **24%** par rapport à février 2008, le solde commercial mensuel a atteint **1,8 milliard de dollars** grâce au recul des importations (2,7 milliards de dollars) de **37%** au cours de la même période.

Au cours des deux premiers mois de l'année, le solde commercial s'est chiffré à **2,25 milliards de dollars**, soit **3,8%** de moins par rapport au même bimestre de 2008.

PS : en 2008, le solde de la balance de paiements a chuté de 11,29 milliards de dollars, ce qui implique une forte sortie de capitaux, **la fuite nette des capitaux ayant atteint 23 milliards de dollars**.

Les salaires de ceux qui ont un travail

En 2008, les rémunérations du secteur privé ont augmenté en moyenne de 29,3% et de 29,5% pour le secteur public. Pour les premiers, le montant du salaire moyen est de **733 dollars** et pour les seconds de **900 dollars**. Par ailleurs, en 2008 ont été créés 309 000 postes de travail dans le privé soit 5,6% de plus qu'en 2007, totalisant 5,8 millions de postes. Dans le secteur public, le personnel des universités nationales a bénéficié des plus fortes hausses (+33,7%).

Enfin, au niveau des provinces, la rémunération moyenne la plus élevée dans le secteur privé correspond à celles de Santa Cruz (sud patagonien) avec 1 176 dollars mensuels. À l'inverse, les salaires les plus bas ont été enregistrés dans les provinces de Santiago del Estero, Tucumán, Misiones et Corrientes (entre 424 dollars et 465 dollars mensuels).

BRÉSIL



FICHE PAYS

Nom officiel República Federativa do Brasil

Superficie 8 511 965 km²

Population 189,6M d'hab.

Densité de population 22,27 hab./km²

Langue officielle Portugais

Capitale Brasília - 2,4M d'hab.

Villes principales

São Paulo - 11M d'hab. (Agglo. : 19,7M d'hab.)

Rio de Janeiro - 6,14M d'hab. (Agglo. : 11,4M d'hab.)

Salvador - 2,9M d'hab. (Agglo. : 3,6M d'hab.)

Belo Horizonte - 2,4M d'hab. (Agglo. : 5M d'hab.)

Régime politique République fédérale (26 États + District fédéral)

Chef d'État Luiz Inácio Lula da Silva (2007-2010)

Monnaie Réal (BRL)

INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

BRÉSIL		2007	2008	2009 ^P
PIB (Md\$)		1 350,0	1 418,9	1 418,9
PIB (Δ %)		5,7	5,1	0,6
PIB/hab. (\$)		7 341	7 484	7 484
Taux d'intérêt court* (%)		11,25	13,75	11,25
Taux d'inflation (Δ %)		4,46	6,2	5,2
Taux de chômage* (%)		9,0	7,8	7,5
Solde commercial (Md\$)		40,0	24,8	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		170,0	200,0	192,9
Dettes extérieures* (Md\$)		147,8	212,9	199,5
Taux de change (BRL) au 31/12	/USD	2,14	2,18	
	/EUR	2,6	3,28	

*Dernière donnée connue

Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
27,0	66,8	6,2

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

BRÉSIL

Veillée d'armes politique

Peu à peu, le pays se prépare à trouver un successeur au président **Lula da Silva**. La chose n'est pas facile compte tenu de la stature atteinte par l'ancien syndicaliste depuis son élection en 2003.

De figure emblématique des luttes ouvrières nationales, il est devenu figure emblématique des nations émergentes au niveau global par son bon sens, son style, et aussi parce qu'il a su représenter une puissance mondiale sans complexe.

Atteindre la magistrature suprême ne sera pas facile : **Dilma Rousseff**, actuelle « Premier ministre » (*Chefe da Casa Civil*), devra batailler fort contre des candidats de l'opposition dont **José Serra**, maire de São Paulo, sans oublier les autres prétendants qui peuvent apparaître dont **Aécio Neves**, gouverneur de l'État de Minas Gerais.

Quel sera l'engagement de Lula vis-à-vis de la ou du candidat de son parti ? Quel genre de retraite pourra-t-il prendre ? Après lui, le déluge ?

Évolution du revenu moyen

ÉVOLUTION DU REVENU MENSUEL MOYEN ENTRE 2003 ET 2008						
	2003	2004	2005	2006	2007	2008
Montant en <i>reais</i>	1 102,23	1 097,78	1 163,70	1 212,89	1 240,40	1 284,90
Var. (%)	/	-0,4	+6,0	+4,2	+2,3	+3,6
Montant en USD*	500,00	497,3	527,0	549,4	562,0	582,0

Source : Institut brésilien de géographie et de statistique (IBGE) - *Cours actuel (1 USD = 2,21 BRL)

PS : entre 2003 et 2008, le revenu mensuel réel moyen a crû de **16,6%**.

Recettes fiscales mensuelles en baisse

En février dernier, le fisc (*Receita Federal*) a collecté plus de **45 milliards de reais** en impôts (environ 20,3 milliards de dollars), un chiffre inférieur de **27%** à celui de janvier et le plus bas enregistré depuis mai 2006. La collecte mensuelle d'impôts baisse pour la

seconde fois consécutive par rapport au mois précédent et pour la quatrième fois consécutive par rapport au même mois de l'année précédente.

Inflation : coût du panier record dans l'État du Rio de Janeiro

Entre décembre 2008 et janvier 2009, le coût du panier du consommateur *fluminense*, calculé par la **Fédération du commerce de l'État du Rio de Janeiro** (Fecomércio-RJ), a crû de **1,43%** à **402,20 reais** (182 dollars au cours actuel). Ce montant est le plus élevé jamais enregistré depuis le début du calcul du coût en décembre 1998.

Sur les 39 articles qui composent le panier, ceux ayant connu les plus fortes envolées de leur prix entre les deux mois sont la carotte (+39,42%), la pomme de terre (+24,82%), la banane (+16,47%) et la salade (+9,24%). Du côté des baisses, figurent la tomate (-16,05%), le papier hygiénique (-5,94%) et les œufs (-4,55%).

CHILI



FICHE PAYS

Nom officiel República de Chile

Superficie 756 626 km²

Population 16,6M d'hab.

Densité de population 21,94 hab./km²

Langue officielle Espagnol

Capitale Santiago - 4,9M d'hab.

Villes principales

Valparaíso - 300 000 hab. (Agglo. : 803 683 hab.)

Concepción - 216 061 hab. (Agglo. : 666 381 hab.)

Régime politique République

Chef d'État Verónica Michelle Bachelet Jeria (2006-2010)

Monnaie Peso (CLP)

INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

CHILI		2007	2008	2009 ^P
PIB (Md\$)		135,6	165,5	165,8
PIB (Δ %)		5,1	4,0	0,2
PIB/hab. (\$)		8 748	9 970	9 988
Taux d'intérêt court* (%)		5,75	8,25	2,25
Taux d'inflation (Δ %)		7,8	7,1	3,1
Taux de chômage* (%)		7,7	7,8	8,5
Solde commercial (Md\$)		23,8	10,16	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		16,32	24,09	22,8
Dettes extérieures* (Md\$)		51,69	51,69	51,69
Taux de change (CLP) au 31/12	/USD	512,0	630,3	
	/EUR	707,0	914,8	

*Dernière donnée connue

Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
23,6	67,6	8,8

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

CHILI

Duel Frei/Piñera pour la magistrature suprême

L'ancien président (1994-2000) et actuel sénateur **Eduardo Frei** a obtenu plus de 64% des voix face à son adversaire **José Antonio Gómez**, président du **Parti radical démocrate**, lors des primaires présidentielles organisées par la coalition de gauche **Concertation des partis pour la démocratie**.

M. Frei affrontera donc le 11 décembre prochain l'homme d'affaires **Sebastián Piñera**, candidat de la coalition de droite **Alliance pour le Chili** pour le poste de Président de la République. M. Piñera, arrivé au second tour de la dernière présidentielle, est le favori du scrutin.

Remaniement surprise

À l'occasion de ses trois ans de mandat présidentiel, **Michelle Bachelet** a procédé mi-mars à quelques changements au sein de son cabinet. **Francisco Vidal**, secrétaire général du gouvernement, devient ministre de la Défense nationale en lieu et place de **José Goñi**, parti à Washington comme ambassadeur ; **Mariano Fernández** prend le portefeuille des Relations extérieures tandis que la députée **Carolina Tohá** devient la première femme à occuper le poste de secrétaire général du gouvernement.

Chômage : les régions à différentes enseignes

Au cours du trimestre décembre 2008-février 2009, le taux de chômage a atteint les **8,5%**, chiffre supérieur de 1,2 point à celui de la même période 2008-2009.

Selon les régions, la hausse du taux de chômage a été plus ou moins importante, les premières places étant occupées par les Régions III (nord, +3,3 points à 8,3%), IX (centre, +3,2 points à 11%), IV (centre-nord, +2,4 points à 8%) et VIII (centre, +1,9 point à 10,9%). Les deux Régions les plus australes du pays, XI et XII, limitent les dégâts avec des augmentations respectives du taux de chômage de 0,8 et un point (3,7% et 3,2%).

La Région métropolitaine de Santiago a elle enregistré une hausse du taux de 1,2 point à **8,7%**.

Boum des IED en 2008

L'an dernier, le pays a reçu **5,24 milliards de dollars** en investissements étrangers directs, chiffre en hausse de **286%** à celui de 2007.

Le **Canada** a été le premier pays investisseur avec **2,19 milliards de dollars** investis (47% du total), principalement dans les secteurs des mines, de l'électricité, du gaz et de l'eau.

Enfin, le premier secteur récipiendaire durant l'année a été le secteur **minier** avec **2,37 millions de dollars** (45,2% du total).

Demande interne en chute

Au cours du quatrième trimestre de 2008, la demande interne a connu une baisse de **0,2%**. Cette chute est la première depuis 1999.

Cette tendance s'explique par une décélération de la consommation privée et de l'investissement en fin d'année dernière.

COLOMBIE



FICHE PAYS

Nom officiel República de Colombia

Superficie 1 141 748 km²

Population 41,97M d'hab.

Densité de population 36,76 hab./km²

Langue officielle Espagnol

Capitale Santa Fe de Bogotá - 6,8M d'hab. (Agglo. : 8M d'hab.)

Villes principales

Medellín - 3,5M d'hab.

Santiago de Cali - 2,6M d'hab.

Barranquilla - 1,7M d'hab.

Régime politique République

Chef d'État Álvaro Uribe Vélez (2006-2010)

Monnaie Peso (COP)

INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

COLOMBIE		2007	2008	2009 ^P
PIB (Md\$)		172,4	176,7	178,5
PIB (Δ %)		7,52	2,5	1,0
PIB/hab. (\$)		4 108	4 210	4 253
Taux d'intérêt court* (%)		9,5	10,0	8,0
Taux d'inflation (Δ %)		5,69	7,67	5,0
Taux de chômage* (%)		11,2	10,1	12,5
Solde commercial (Md\$)		-0,82	-5,0	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		20,66	23,12	23,12
Dettes extérieures* (Md\$)		43,3	45,85	46,4
Taux de change (COP) au 31/12	/USD	2 235	2 194	
	/EUR	2 944	3 227	

*Dernière donnée connue

Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
29,4	65,1	5,5

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

COLOMBIE

Campagne pour un référendum « uribiste »

L'une des premières décisions de **Luis Carlos Restrepo** comme président du **Parti social d'union nationale** (*La U*) a été de lancer une campagne politique pour la tenue d'un référendum visant à permettre à l'actuel président **Álvaro Uribe** de briguer un troisième mandat, ce qui est actuellement impossible d'un point de vue constitutionnel.

Dans le même temps, la guérilla des **FARC** a choisi de renoncer à l'une de leurs plus importantes revendications, à savoir l'instauration d'une zone démilitarisée permettant l'échange d'otages contre des guérilleros actuellement retenus prisonniers.

Enfin, début avril, le président Uribe a proposé à la guérilla une trêve de quatre mois à compter de la Semaine sainte afin de restaurer le processus de négociation. Les **FARC** n'ont jusqu'à présent pas donné de réponse à cette proposition.

Bond des IED en 2008

Entre 2007 et 2008, le montant des investissements étrangers directs a crû de **16,7%** à **10,56 milliards de dollars**, soit environ **4,4%** du PIB. Ce chiffre est supérieur à celui de l'Argentine (7,98 milliards de dollars) et du Chili (5,24 milliards de dollars), mais inférieur à celui du Mexique (18,6 milliards de dollars) et surtout du Brésil (45 milliards de dollars).

Les investissements dans les hydrocarbures et les mines ont représenté à eux seuls **54%** du total de ces IED.

Bogotá exporte plus

Au cours de l'année dernière, le montant des exportations de la capitale et de sa région (département de Cundinamarca) se sont élevées à plus de **6 milliards de dollars** (+15%), soit **16,2%** des exportations totales du pays.

Les produits *bogotanos* ayant le plus augmenté leurs envois sont les automobiles, les matériels électriques, les combustibles, les vêtements, l'agroalimentaire, entre autres.

Notons enfin une hausse des exportations de 69% vers le Venezuela, de 21% vers l'Union européenne, de 19% vers le Pérou et de 14% vers les États-Unis.

Poussée du chômage à Medellín

Entre décembre 2008 et février 2009, selon les statistiques officielles, la capitale du département d'Antioquia est passée du 5^{ème} au 2^{ème} rang du classement des grandes villes du pays les plus touchées par le chômage avec un taux de **16,6%**. La ville d'Ibagué (centre-ouest) occupe la 1^{ère} place du classement depuis presque une décennie (19,5%).

Les secteurs *medellinenses* les plus touchés par les licenciements appartiennent principalement à l'industrie, notamment le textile (l'Antioquia représente plus de la moitié de l'activité textile de Colombie) et l'automobile.

MEXIQUE



FICHE PAYS

Nom officiel Estados Unidos Mexicanos

Superficie 1 964 375 km²

Population 105,8M d'hab.

Densité de population 53,86 hab./km²

Langue officielle Espagnol

Capitale Ciudad de México - 8,7M d'hab. (Agglo. : 22M d'hab.)

Villes principales

Guadalajara - 4,2M d'hab.

Monterrey - 3,8M d'hab.

Puebla - 2,6M d'hab.

Régime politique République fédérale (31 États + District fédéral)

Chef d'État Felipe de Jesús Calderón Hinojosa (2006-2012)

Monnaie Peso (MXN)

INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

MEXIQUE		2007	2008	2009 ^P
PIB (Md\$)		893,6	1 006,5	974,3
PIB (Δ %)		3,2	2,0	-3,2
PIB/hab. (\$)		8 446	9 513	9 209
Taux d'intérêt court* (%)		7,5	8,25	6,25
Taux d'inflation (Δ %)		3,76	6,56	4,6
Taux de chômage* (%)		3,4	4,25	5,3
Solde commercial (Md\$)		-11,1	-16,84	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		75,7	77,13	79,3
Dettes extérieures* (Md\$)		163,0	163,0	163,0
Taux de change (MXN) au 31/12	/USD	10,9	13,34	
	/EUR	16,2	19,45	

*Dernière donnée connue

Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
29,6	64,3	6,1

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

MEXIQUE

Représailles douanières envers le voisin US

Alors que Mexique et États-Unis sont unis dans la lutte contre le narcotrafic, leurs relations économiques se sont récemment tendues sur fond de crise.

En effet, le mois dernier, le gouvernement mexicain a annoncé l'augmentation des droits de douane sur 90 produits industriels et agricoles en provenance des États-Unis. Cette mesure a été prise en représailles de l'annulation par la Maison Blanche d'un programme pilote qui permettait aux camions mexicains de transporter librement des produits vers le marché US, ce que permet l'**Accord de libre-échange nord-américain**, dont les deux pays sont signataires avec le Canada.

Baisse du montant des fusions-acquisitions

Selon le cabinet **PricewaterhouseCoopers**, l'an dernier, le montant des fusions-acquisitions impliquant des groupes mexicains a chuté de 23% à **7,9 milliards de dollars**. Cependant, ces derniers sont ceux qui au niveau mondial ont réalisé le plus d'acquisitions, soit **11 opérations** pour un montant de **2,2 milliards de dollars**.

Dans l'année, les trois opérations ayant impliqué les montants les plus élevés sont l'achat de 20% du capital d'**Inbursa** par l'espagnol **Criteria CaixaCorp** (2,15 milliards de dollars), l'acquisition de **Seguros ING** par **AXA** (1,5 milliard de dollars) et celle de la **Corporación Aceros DM** (sidérurgie) par **Simec** (850 millions de dollars).

Un déficit mensuel moins important

En janvier dernier, le pays a enregistré un déficit commercial mensuel de **1,56 milliard de dollars** résultant de 15,23 milliards de dollars d'exportations et de 16,79 milliards de dollars d'importations.

Ce déficit est moins élevé que ceux de décembre 2008 (2,07 milliards de dollars) et de janvier 2008 (1,76 milliard de dollars).

À noter : au cours du mois de janvier 2009, le montant des exportations pétrolières du Mexique ont chuté de **54,2%** par rapport à janvier 2008.

Chômage record en février 2009

Au cours du mois, les statistiques officielles ont enregistré un taux de chômage de **5,3%**, le pourcentage le plus élevé depuis le début du calcul du taux en avril 2000. Au total, ce sont près de 2,4 millions de personnes qui étaient sans emploi au cours du mois, soit 135 000 chômeurs de plus que le mois précédent (janvier 2009).

Par ailleurs, entre janvier et février 2009, l'organisme officiel de sécurité sociale (IMSS) a recensé la perte de 185 305 emplois légaux.

URUGUAY



FICHE PAYS

Nom officiel República Oriental del Uruguay

Superficie 176 215 km²

Population 3,42M d'hab.

Densité de population 19,41 hab./km²

Langue officielle Espagnol

Capitale Montevideo - 1,7M d'hab.

Villes principales

Salto - 100 572 hab.

Maldonado - 100 000 hab.

Paysandú - 86 000 hab.

Régime politique République

Chef d'État Tabaré Ramón Vázquez Rosas (2005-2010)

Monnaie Peso (UYU)

INDICATEURS MACRO-ÉCONOMIQUES

URUGUAY		2007	2008	2009 ^P
PIB (Md\$)		12,5	13,6	13,8
PIB (Δ %)		7,43	8,9	1,5
PIB/hab. (\$)		3 655	4 064	4 035
Taux d'intérêt court* (Δ %)		7,0	7,25	9,0
Taux d'inflation (%)		8,5	9,19	7,4
Taux de chômage* (%)		8,9	7,0	6,3
Solde commercial (Md\$)		-0,4	-2,8	Nd
Réserves internationales* (Md\$)		3,52	4,0	6,3
Dettes extérieures* (Md\$)		13,7	13,7	13,7
Taux de change (UYU) au 31/12	/USD	21,9	24,3	
	/EUR	32,2	34,8	

*Dernière donnée connue

Répartition de la population par âge (%)

0-14	15-64	≥65
22,7	64,0	13,3

ACTUALITÉ ÉCONOMIQUE ET POLITIQUE

URUGUAY

Présidentielles : qui pour représenter la gauche ?

Dans le cadre de la campagne pour les élections présidentielles d'octobre prochain, le **Frente Amplio (FA)**, parti de gauche actuellement au pouvoir, choisit actuellement le nom du candidat qui le représentera à ce scrutin.

Le favori de ces primaires, qui se tiendront en juin prochain, est le sénateur **José Mujica**, ex-guérillero tupamaro, candidat officiel du FA pour l'investiture et favori des sondages (50% d'opinions favorables).

L'*outsider* de cette investiture est **Danilo Astori**, ancien ministre de l'Économie et des Finances de l'actuel président **Tabaré Vázquez** (il a les faveurs de ce dernier) entre 2005 et 2008 (33% d'opinions favorables). Enfin, le dernier candidat se nomme **Marcos Carámbula**, maire de Canelones, ville de 20 000 habitants située au nord de Montevideo (12% d'opinions favorables).

Chute des exportations et des importations

Au cours des trois premiers mois de 2009, les exportations uruguayennes ont connu une baisse de **14,2%** comparé à la même période de 2008. Sur le seul mois de mars 2009, la chute est de plus de **16%** à **353 millions de dollars**.

Sur les 19 principaux pays vers lesquels exporte l'Uruguay, 11 ont baissé leurs achats au cours du trimestre, comme par exemple la Russie (-67,4%), le Royaume-Uni (-41,23%), le Chili (-37,8%) ou encore la Suisse (-37,4%). Le voisin brésilien a été l'un des seuls à accroître ses importations de produits et services uruguayens dans la période (+5,6%). Par ailleurs, en février dernier, le pays a réduit ses importations de **7,6%** par rapport à février 2008 à **511 millions de dollars**. Cette baisse mensuelle est la seconde consécutive (-33% en janvier 2009 comparé à janvier 2008).

Rappel : en 2008, le montant des importations de l'Uruguay a crû de **58,7%**.

Production manufacturière en baisse

Selon les statistiques officielles de l'Institut national de statistique (INE), la production de l'industrie manufacturière a chuté de **7,5%** en janvier 2009 comparé à janvier 2008. Les baisses les plus importantes ont été enregistrées dans les secteurs des industries métallurgiques de base (-62%), l'automobile (-55%) et le textile (-42%). À l'inverse, l'industrie du papier et assimilés a vu sa production croître de **37%** dans le mois, industrie dynamisée par l'activité soutenue de l'usine de cellulose du finlandais **Botnia**.